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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 : ))عريف الحفل الأستاذ حسان يحيى كتوعة(( 
 والصلاة والسلام على خير خلقه؛ وخاتم رسله سيدنا          الحمد الله وحده،   بسم االله الرحمن الرحيم،   

 . وصحبه أجمعينونبينا وحبيبنا محمد وعلى آله
 االله  بيأيها الإخوة الحضور محبي الاثنينية، ضيوفنا الكرام، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وطَ            

باسم صاحب هذه الدار العامرة، سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه أرحب           ..  ليلتكم بالخير والسعادة  
الأديب والصحفي والكاتب الكبير؛    بحضراتكم أرق ترحيب، ونحن نحتفي في هذه الاثنينية بسعادة            

الشيخ عبد المحسن بن محمد التويجري، فباسمكم جميعاً نرحب بسعادته وبأصحابه الأفاضل وأهلاً وسهلاً              
 .ومرحباً بالجميع

 :خير بداية لحفلنا هذا بالقرآن الكريم، الشيخ رشاد شعيب، يتلو ما يتيسر من آي الذكر الحكيم
تلاوة مباركة 
 :  عن سيرة ضيفنا الذاتية مختصرةًوة دعونا نقرأ على حضراتكم نبذةً أيها الإخ-

 سعادة الشيخ عبد المحسن بن محمد التويجري
 .هـ في بلدة امعة حاضرة منطقة سدير١٣٤٣من مواليد عام 

هـ بدار  ١٣٦٩هـ والشهادة الثانوية عام      ١٣٦٥أكمل كلاً من الشهادة الابتدائية عام        
 .فالتوحيد بمدينة الطائ

هـ في السنة التي توفي     ١٣٧٣حصل على شهادة الليسانس، من كلية الشريعة بمكة المكرمة عام           
 .فيها مؤسس المملكة الملك عبد العزيز آل سعود رحمه االله

 

هـ ثم  ١٣٧٤عمل بالتدريس بمسقط رأسه امعة، مع بداية تأسيسه في غرة شهر محرم عام                
 .هـ١٣٧٧  و٧٦مديراً للمعهد العلمي بالإحساء عامي 

 

 من الزمن عام    ثم أنتقل إلى وزارة المعارف حيث كلف بعمل مدير التعليم الابتدائي ا فترةً              
 .هـ١٣٧٨



ن ضمن بعثة رباعية كانت أول بعثة تقوم بالتدريس خارج المملكة في               أ ابتعث للتدريس بعد  
 .تاريخ هذه البلاد

صيم، ثم أنتقل إلى وزارة المالية       هـ عين مديراً للتعليم بمنطقة الق      ١٣٨٠و    ٧٩وفي عامي   
 .والاقتصاد الوطني

تقلب في عدة وظائف كان آخرها وكيل مصلحة أملاك الدولة، وبعد أن مكث في المالية سبعة                 
عشر سنة، نقل إلى وزارة الزراعة، حيث عمل ا إحدى عشرة سنة، كان آخرها مدير عام التفتيش                  

 .هـ١٤٠٨وقد أحيل للتقاعد عام 
 بالدعوة والإرشاد خلال تلك الفترة كلها وحتى الآن، وهو حالياً مستشار لشؤون              ضيفنا يقوم 

علماً بأنه أول فرد من أسرة آل        ..  الدعوة بوزارة الشئون الدينية والأوقاف والدعوة والإرشاد       
التويجري يحصل على الشهادة الجامعية داخل المملكة، وأول صحفي بالأسرة على مستوى المملكة               

 .أيضاً
" اليمامة"السعودية بمكة، ثم بمجلة     "  البلاد"ب منذ أن كان طالباً بالكلية؛ في الصحافة بجريدة          يكت
 .، وهو عضو في مؤسسة اليمامة الصحفية منذ تأسيسها حتى الآن"القصيم"و " الرياض"وصحيفتي 

 . مرة أخرى نرحب بضيفنا الكريم
 

  ))كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه(( 
 :ن لصاحب الاثنينية سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه الكلمة الآ-

أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك وخاتم              
 .أنبيائك، حبيبك وصفيك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم

 :أيها الأحبة
م جميعاً بضيف هذه    السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، أحييكم أطيب تحية، وأرحب باسمك           

ربي الفاضل عبد المحسن بن محمد التويجري، وصحبه الكرام، وعلى رأسهم فضيلة             الاثنينية، الأستاذ المُ  
           ذه    أستاذنا الشيخ عثمان بن ناصر الصالح، الذين قدموا من الرياض متكبدين مشاق السفر؛ ليسعدونا 

 .الأمسية الطيبة بمشيئة االله
ريم، لا ينفك أو ينفصم عن الحديث عن البدايات، شأنه في ذلك شأن             إن الحديث عن ضيفنا الك    

كل الرواد الأفاضل، الذين شقوا طريقهم وسط معادلات كلها مجهولة، واستطاعوا رغم ذلك إيجاد               
الحلول الملائمة، مما مكنهم من تطوير إمكانيام المتواضعة لتقديم ما لديهم من رؤى وأفكار؛ منسجمة                

 .المرحلةمع طبيعة تلك 



والذي حدث أم تفوقوا على أنفسهم، وتحملوا الكثير من الضغوط والتعب والسهر، وأبتعدوا             
عن أسرهم وعائلام الساعات والليالي الطوال، في وقت لم يكن اتمع من حولهم يكاد يعي تماماً ماهية                 

 .الغرس الذي يتم على أيدي هؤلاء الرواد الكبار
والارتواء من معين الحضارة الإسلامية      )..  اقرأ(بة على مهد     كان همهم هو الوقوف بصلا     

لذا نجد أن ما    ..  فكان عطاؤهم على قدر همتهم العالية، وأفكارهم السامية، وتطلعام الكبيرة         ..  العريقة
قدموه قد نضج على نار هادئة، أكسبها طول الصبر والمران حرارة الماضي وعبقه، فجاءت ثمار عطائهم                

ويسعدنا الليلة أن نتناول شيئاً من مائدة فكرهم المتجدد،          ..   وأنضر مما تصور الكثيرون    أكبر وأينع، 
 .وفاكهة ربيعهم الدائم

لضيف هذه الأمسية، إنما يشمل تكريم جيل بكامله من خلال شخصه             )  الاثنينية(إن تكريم   
لضوء على تجربة ضيفنا،    الكريم، ومن حسن الطالع، أن يكون بيننا الأستاذ الكبير عثمان الصالح ليلقي ا            

.. والمناهج..  ويتحدث بشيء من التفصيل والحميمية، حول أصالة أفكار ضيفنا، وموقفه من التعليم            
ولعلي لا أذهب بعيداً حين     ..  وهي من أهم القضايا التي أحسب أا تشغل معظم المشتغلين بحقل التعليم           

 "!!وا نصف الدنيا في نصف قرن     عجبت لأصحاب محمد كيف فتح    "  :أذكر كلمة نابليون حين قال    
، فقد  لأنه لم يعرف كنه التعليم الذي ناله الصحابة في مدرسة محمد بن عبد االله               ..   له أن يعجب   قوح

كانت لهم الريادة في إخضاع أوقام لخدمة الدين الحنيف، منطلقين من تحرير أنفسهم من الخوف                  
فدخل ..  الاستعباد الفكري والعقائدي والعرقي   والجوع، إلى تحرير الشعوب التي تحيط م من نيران           

 .الناس في دين االله أفواجاً
وزاد الزخم الذي استفادت به حضارة الإسلام، واللغة العربية، نتيجة اعتناق عقليات متفتحة              

غرباً وما زالت   "  جبال البرنيس "شرقاً إلى   "  الصين"للمنهج الرباني الجديد، فدانت لهم الدنيا من         
 .ي قصة نجاح خلده التاريخحضارم تحك

 لم تكن في ذلك الوقت مدارس نظامية كالتي نقلناها عن الغرب، ولم تكن مناهجهم محشوةً                 
كمناهج اليوم، ومع ذلك حققوا ما أدهش العالم، وكبار مفكريه، ووقف علماء تلك الحقبة، والحقب                

لعالم، وهدم معظم الحدود الجغرافية     التي تلتها، شاهداً على عظمة الإسلام وقوته وانفتاحه على ثقافات ا          
فكانت تلك الطفرة   ..  البليدة للإفادة والاستفادة من التراث العالمي الذي يعتبر ملكاً للبشرية كلها           

التي من شواهدها على سبيل المثال لا الحصر؛ جابر بن حيان، والخوارزمي، والحسن              ..  لرائعةاالعلمية  
 .وغيرهم.. فارابيبن الهيثم، وابن سينا، وابن رشد، وال

 للحضارة الغربية، أخذنا     مطيعةً وخضعت رقابنا مذعنةً  ..  وبعد أن توالت علينا الفتن والكوارث     
 . أن يؤخذ- وما لا يجب -عنها كل ما يجب 



فكانت النتيجة أن ظللنا في دائرة      ..   ومن ضمن ما أخذنا النظام التعليمي بكامل هيكله ومناهجه        
الزمان، لم تتطور من بيننا دولة واحدة إلى مصاف دول العالم الأول، ثم جاء              الدول النامية منذ قرن من      

فإذا لم يتغير   ..  النظام العالمي الجديد لتكريس هذا الوضع، والحفاظ عليه قرناً أو قروناً أخرى من الزمن             
قوم حتى يغيروا   توجهنا نحو التعليم بكل قواعده وقنواته، فلن نغير ما بنا، لأن االله جل جلاله لا يغير ما ب                 

 .ما بأنفسهم
أن الضعف العام الذي اعترى التعليم في جميع الدول العربية، قد             ..  وكما ترون أيها الأحبة   

 .فتقوقعت، ثم انزوت في ركن قصي.. أنعكس سلباً على الآداب والفنون والعلوم التطبيقية
لدول العربية والإسلامية،   وزدنا عزلتها عن طريق الحد من التواصل بين المثقفين، والعلماء في ا            

بينما سعت أوروبا لتوحيد حدودها؛ ويمكن لأي مواطن أوروبي أن يعبر الحدود بين دول الإتحاد                  
ولنا الحق أن نندهش في هذا السياق؛ لأن بيننا عقليات، ما زالت            !!  الأوروبي بواسطة البطاقة الشخصية   

ولن يتم كسر هذه القيود التي      ..  فة، والفكر  في حركة البشر، والثقا    يدتسعى لإيجاد المزيد من التعق    
طوقت الرقاب والأيدي، إلا عن طريق منهج تعليمي يعود بنا إلى حظيرة الإسلام، ومدرسة النبوة التي                

 .أشعل فتيلها الهادي البشير عليه أفضل الصلاة والسلام
 والتعليم ونحن   نبحر أيها الأحبة من هذه النهيرات التي عبرت عنها في كلمتي إلى بحور العلم               

نحتفي بجيل من كبار المربين، الذين لهم مقالهم ومقامهم في هذا المضمار الهام، ونرجو أن نسمع منهم ما                   
يفيدنا في المسيرة التعليمية، التي قد توافقونني على أا في قائمة المهام التي يجب أن نتصدى لها ونكرس                   

 .أوقاتنا لتقييمها وتقويمها
وعلى أمل أن نلتقي الاثنينية القادمة، مع ضيفنا الأستاذ           ..  بأمسية ماتعة أطيب أمنياتي لكم    

فإلى لقاء يتجدد وأنتم    ..  الأديب عبد االله القرعاوي، عضو مجلس الشورى والكاتب الصحفي المعروف         
 .بخير

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))كلمة سعادة الأستاذ الشيخ عثمان �اصر الصالح(( 
 :الآن الكلمة للأستاذ والمربي الكبير الشيخ عثمان بن ناصر الصالح: الإخوة أيها -
 أيها الإخوة الأعزاء أيها الأصحاب النبلاء، أيها القادة في الفكر والعلم والأدب؛ الذي                 -

يستقي من الثقافة التي لناها من هذا البلد، فأول شخص مر على ذاكرتي، وأول شخصية كنت أعتز                  
 قوة عظيمة أقنعت    – رحمه االله    –ها غاية التقدير، إنه الشيخ محمد طاهر الدباغ، الذي كان           ا، وأقدر 

    وجدتعليماً في المنطقة الوسطى، ليمشي في ركاب منطقتنا العزيزة المنطقة الغربية،            الملك عبد العزيز بأن ي 



فقال ".  نفتتح ا مدارس  إن الأموال ليست عندنا متوفرة، حتى نستطيع أن         "  :قال له الملك عبد العزيز    
يا صاحب الجلالة إنك تستطيع ذلك لأن لك من الهمة العالية، ولك من الفكرة               :  محمد طاهر الدباغ  

 .الصحيحة، ولك من الرأي الناصع، ما تستطيع به أن تحقق هذه المدارس
 ومن أين نأتي بالمعلمين؟. قال الملك عبد العزيز رحمه االله

 تعرفون أن المنطقة الوسطى منطقة لم يتغلغل فيها التعليم الحديث، ولم             أين نأتي بالمعلمين؟ وأنتم   
، كانت عندهم عقيدة، ولكن هذا كله       اًيصل ويتغلغل إلى أذهان أبنائها، نعم كانوا شجعاناً كانوا أمناء         

قال له السيد محمد    ..  يحتاج إلى مدرسة حديثة تعلمهم كتاب االله وسنة رسوله والأدب العربي الفصيح            
 قال له الشيخ    - ولا أقول لكم هذا فقد سمعته بأذني وقد رويته عن غيري مما تحدث به                -ر الدباغ   طاه

لدي المدرسين، إن المدرسين عندي؛ لدينا في المنطقة الغربية رجال أهل علم، وأهل             :  محمد طاهر الدباغ  
 ..دين، وأهل لغة فصحى، فاترك أمر المعلمين علي

ن تسع مدارس،   اعمل ما كنت تفكر فيه؛ فكو     :  ه االله على ذلك وقال    فوافق الملك عبد العزيز رحم    
هذه المدارس نعتبرها معاهد، نعتبرها كليات؛ أذكر منها في امعة واحدة، وفي حائل واحدة، وفي عنيزة                

حدة، وفي الإحساء واحدة، ولا أتذكر الباقي من التسع، وأرسل          وا واحدة، وفي ينبع     واحدة، وفي بريدةَ  
لمين من خيرة أبناء هذا البلد؛ الذي نتحدث في بيت من بيوته الشريفة، بيت هذا الرجل المعلم                  لها مع 

الأديب ابن الأديب، عبد المقصود خوجه؛ فافتتح المدارس ولم يرسل لنا شباناً، أرسل لنا كهولاً، وأنتم                
لأربعين أو الخمس   تعرفون الكهول يعني شيوخاً ليس الشيخ المهدم مثلي أنا مثلاً، شيخ يعني بلغ ا               

 .وأربعين عاماً، ولكنه متطلع إلى الحياة، والتربية، والتعليم، والكفاح الصادق
فتحت المدارس وأقبل عليها الأهل بشغف، وم، وشوق، لأن الأستاذ الذي أمامهم متضلع               

لك بالعقيدة واللغة ومجرب للتعليم، واستمرت هذه المدارس حتى نجحت في السنوات الست، ففكر الم              
هنا خطة أعلى من هذه، سأوجد معهداً للطائف، وهو مصيف ليس لنا غيره             :  عبد العزيز رحمه االله وقال    

بالطائف، ولا أطيل عليكم    "  دار التوحيد "من المصائف، سنأخذ حصيلة هذه المدارس ونجعلها في معهد          
 عرفته إبناً لي    هذا الكلام ولا أحب أن أتحدث أكثر؛ لأني سأتيح الفرصة للشيخ عبد المحسن وقد               

وتلميذاً لي، وقد عرفته نجيباً من النجباء، من هذه الأسرة التي لها عمادا في المملكة، ولها عمادا في                   
الوسط التعليمي في المملكة، وهي عين من العيون في المنطقة الوسطى، وفي بريدة بالذات، وفي سوريا                 

 .مونوفي امعة، وفي كل أنحاء المملكة لهم أعلام معل
أولاً اثنينية الأستاذ الأديب عبد المقصود خوجه ابن الأستاذ الأديب الراحل كرمت كثيراً من               

          علماً من معالم التقدير الوطني،     الشخصيات الأدبية والعلمية والاجتماعية، مما جعل الاثنينية في بلادنا م
 والأديب،  رِ والشاعِ حترام للعالِمِ من مواطن إلى مواطنيه البارزين في كل مجال من مجالات التقدير والا            



واليوم، يدخل الشيخ عبد المحسن بن محمد بن عبد المحسن التويجري هذا المعلم، والمربي والواعظ                  
كين وإنه من الصحفيين المعروفين وهو من الطلائع         دبائنا البارزين وعلمائنا المبار   والصحفي، إنه من أُ   

نابغ من آل التويجري الأسرة المعروفة في الرياض، وامعة،          الأولى في التربية والتعليم، وكان أول        
وبريدة، وأول شخص يحصل على الشهادة العالية في الشريعة، ولعلكم تدركون أن الشريعة كان لها                
وضع كبير، وكان لها تأثير كبير في أوساطنا حتى في العالم الخارجي، وهو كذلك أول شخصية بارزة في                  

 من معالم الأدب والقيادة      الأسرة، التي فيها ناون وبارزون في كل معلَمٍ         ميدان الصحافة في هذه   
وكان يكتب في   "  هذه سبيلي "والسياسة، وهو من أوائل الكاتبين في جريدة الرياض وعنوانه معروف            

تلك الة التي أوراقها قليلة ولكن فوائدها       "  قريش"رحمه االله     )١(وكلكم تعرفون مجلة السباعي   "  قريش"
كثيرة، وكلكم تعرفون أصالتها طيلة السنوات التي كانت سائرة وكانت محبوبة وكان هذا الرجل من                

ا البارزين، بارك لنا االله في أولاد السباعي الذين كلهم صالح وكلهم مصلح، ولا توجد خدمة                  كتا
 .اجتماعية إلا وله فيها صوت مسموع

ما مجال أي مجال ناجح، وكانت صراحته       وميدان الصحافة صعب ومجال الوعظ أصعب، وله فيه       
وبلاغته يلتقيان في صعيد واحد، وكان موهوباً ارتجالياً وخاصة في مجال التفسير، وموهوب كل الموهبة                
في حضور البديهة واستحضار الدليل من الكتاب والسنة، وكلماته تنفذ إلى قلوب الناس، لم يكن                  

  شاعراً ولكنه يشالناس ويشعر بما يفيد الناس، وكان وعظه ينفذ إلى القلوب            بالناس، ويشعر بمصالح   عر 
ويتغلغل فيها، إنه رجل فاضل، رجل صفاء ووفاء، وصفاء قلب مع حسن نية، لها مكاا في النفوس                   
وتقديرها في اتمع، وصوله إلى المعرفة، والمعارف العلمية، والشرعية، والعربية عن طريق سليم من                

ن الجامعة، كلية الشريعة، لا أحب أن أعيد ما قاله معلق هذا الحفل؛ عن خطوات               الابتدائية حتى تخرج م   
؛ أعتقد أا ستكون مشرفة      الشيخ عبد المحسن، ولكني أترك للشيخ عبد المحسن الذي أعد كلمةً            

وستعرفون ما لهذا الرجل من كفاءة، وبلاغة، وبيان، وحسن تعبير، أما بقية الحديث الذي عندي الآن                 
وأرجو لكم الصحة والعافية وأرجو لكم التوفيق وأن ينفعنا االله          ..   أن أعيده وقد قيل قبل قليل      فلا أحب 

 . بما نسمع وبما نعمل

  ))كلمة الأستاذ والمربي الكبير، عبد ا بغدادي(( 
 : أيها الإخوة الكلمة الآن لسعادة الأستاذ والمربي الكبير الشيخ عبد االله بغدادي-
 كبير، ورائد من    حمة االله وبركاته، ماذا أستطيع أن أقول بعد كلمة مرب           السلام عليكم ور   -

 لا محل لها من الإعراب      -رواد التربية في بلادنا هو الأستاذ عثمان الصالح، ولكم أن تعربوا كلمتي بأا              
                                           

 .رحمه االله" أحمد السباعي"الأديب والكاتب المكي الكبير الأستاذ  )١(



فلون الليلة تحت .   ولكنها مداخلة لعلها تأتي بفائدة      ما أعددت كلمةً   وأنا صراحةً .   كما يقول النحاة   -
برمز من الرموز الباهرة لبلادنا، ورجل من رجال التربية والتعليم؛ الأستاذ عبد المحسن بن محمد                  

إن الرجل كان من السابقين الأولين في       :  التويجري، ولعلني لا أكون من اللاهجين في المغالاة حين أقول         
فكر الدؤوب، والسهر الواصل    اصطناع الطرائق والشرائع الثقافية التي تعتمد على الخطة المدروسة وال         

وا طريقهم وفتحوا مغلقاته، ولقد استجاش وفاؤه لصناعة التعليم ولأشرف           والفتح الباذل، وممن شقّ   
    رسالة وأصدق أمانة، أفعاله وض  فمن "احة، وأذكره بمقولة الإمام أبي حامد الغزالي        احة، وصنائعه مفص

ماوات، فإنه كالشمس تضيء لغيرها وهي مضيئة في        علِم وعلَّم فهو الذي يدعى عظيماً في ملكوت الس        
نفسها، وكالمسك الذي يطيب غيره وهو طيب، وكذبالة المصباح تضيء لغيرها وهي تحترق، ومن                

إن التعليم صناعة عبد المحسن بن محمد التويجري،        ".  اشتغل بالتعليم فقد تقلد أمراً عظيماً وخطراً جسيماً       
 والنصح، ومخزونه العلمي والتربوي رصيد ضخم في عالم الفكر            ةَبك المعرفة، وملك الدر   لأنه ملَ 

التربوي، وتجاربه الإنسانية والحضارية محصلة كبرى ناجحة، إن صاحب هذا المنتدى العظيم؛ كما قال               
الشيخ عثمان الصالح، الشيخ عبد المقصود خوجه؛ قد أوفى على غاية التكريم بتكريم رجل من رجال                 

 .ربية والتعليم في بلادناالعلم والأدب والت
يــبني وينشــئُ أنفســاً وعقــولا؟   

                                                            . 

أعــرفت أشــرف أو أجــلَّ مِــن الــذي 
. 

 

فِّولقد ووأوقف الدنيا؛ حين أشاد بمكانة المعلم فقال أمير الشعراء شوقيق : 
كــاد المعلــم أن يكــون رســولا   

                                                            . 

ــيلا   ــهِ التبجـ ــم وفِّـ ــم للمعلـ قُـ
. 

 

 . رحمة االلهوالسلام عليكم و
 

  ))كلمة الأستاذ صالح بن محمد التويجري(( 
 : الكلمة الآن لسعادة الأستاذ صالح بن محمد التويجري الوكيل المساعد بوزارة الصحة-
 بسم االله الرحمن الرحيم، أصحاب الفضيلة والسعادة، أيها الاخوة الحضور، في الواقع أنا                -

 كبير أن يحتفى في هذه الليلة الكريمة بأحد معلمينا           فوجئت ذه الدعوة لإلقاء كلمة، وهو شرف       
الأفاضل وأحد كبار أسرتنا، ونحن سعداء ممتنون ذا التكريم من قبل سعادة الشيخ عبد المقصود                  

 .خوجه
الواقع مهما قلنا   في  وفي الواقع مثل ما ذكر عن السيرة الذاتية للشيخ عبد المحسن التويجري، و             

لأنه أخ أكبر، بل بمترلة أب لنا جميعاً في هذه الأسرة، ومسيرته التعليمية التي               فإن شهادتنا فيه مجروحة     
سمعتوها ما هي إلا مرآة تنعكس عليها أعماله الجليلة التي قدمها، والأجيال الكثيرة التي خرجها من                  



     لَّأبناء المملكة في المناطق التي عتنون من هذا    فيها أو عمل فيها في السلك الإداري، والواقع نحن مم           م
التكريم لأحد أفراد أسرتنا وأحد أساتذتنا، وسعداء بحضورنا في هذه الليلة لهذا التكريم الذي ما هو إلا                 
وسام على صدورنا جميعاً، فلكم جميعاً مني الشكر والتقدير، ولسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه كل                

 .الود والتمنيات بالتوفيق
 . هوالسلام عليكم ورحمة االله وبركات

 

  ))كلمة الدكتور عبد المحسن القحطا�ي(( 
 ونختتم هذه الكلمات السعيدة، بكلمة لسعادة الدكتور عبد المحسن القحطاني أستاذ الأدب              -

 :وعضو هيئة التدريس بجامعة الملك عبد العزيز بجدة
 : بسم االله الرحمن الرحيم، السلام عليكم أيها الحاضرون ورحمة االله وبركاته-

 :أما بعد
 أن أتحدث عن    ؛لبت مني كلمة أن ألقيها أمامكم، واسمحوا لي هذه الليلة          فحين قدمت لتوي طُ   

جيل وعن مرحلة، ذلك الجيل هو جيل المعلم، المعلم، والحامي، والمحارب، وكلاهما واقفان، حام يحرس،               
وعاش فيها  ومعلم يغرس، واسمحوا لي قبل ذلك على قضية التوطين خاصة في المنطقة التي عشت فيها،                

الأستاذ عبد المحسن التويجري في منطقة نجد، فحين قام التوطين كان للبادية، وضع معهم قاضي، القاضي                
 .لا يحكم بين الناس فقط وإنما يعلم، فوظيفته معلم وقاضي في آن واحد

لشرقية  آنذاك سواء كان في المنطقة الغربية أو ا        -ثم استشعرنا قضية المعلم، إن المعلم أيها الإخوة         
 لم يكن تعليمه يعلم بلسان فقط، ولا بعقل فقط، وإنما جسمه يعلم كله،                -أو الوسطى أو الجنوبية     

إشارته تأديب، ومشيته ذيب، ونطقه تعليم، لأنه القدوة والمثل، هكذا تعلمنا من شيوخنا، إنه أيها                 
لماذا قلت مربيين فقط؟ لأننا     الإخوة الأكارم أول شيء عمله المعلم وأنا أتكلم أمام مربيين كبيرين، و            

كلنا في الهم شرق، لكنهما رائدان الأستاذ عبد االله بغدادي والأستاذ عثمان الصالح، وقد أفصح هذه                 
الليلة إنه أستاذ عبد المحسن التويجري، إن التعليم أيها الإخوة قضى على الأنانية وأبرز الأبوة، فلم يكن                 

 .مي يريد أن يعلم أبناءه فكلهم أبناء بحق وحقيقةالمعلم ذا طموح وظيفي، وإنما طموحه عل
              ذا الحديث،   اسمحوا لي هذه الليلة إذا تحدثت عن الجيل، فأنا أثق بأن الشيخ عبد المحسن مزهو 

لأنني أتكلم عن كوكبة هو منهم، ولأدلل على ذلك، ذلك الرجل الذي تعلم في المنطقة الغربية، ثم                   
ا .  فع العلم عالياً في جزء من أجزاء وطننا العزيز في عدن            ج على مسقط رأسه، ثم ذهب لير       عرإ

الرسالة، رسالة المعلم، كفاني الشيخ عثمان عن ذلك الجيل ولكنني أقول إن المعلم؛ وهو أحدهم، كان                 
راحلاً لا مقيماً يعلم في الربيع إذا ذهبوا للبادية، ويعلم للمواسم إذا قدموا للحج، وكانت مجالس                  



منا مجالس علم، وليس مجلس قضايا فقط، فكان للمعلم قيمة، لا أريد أن أطيل في حديث                أمرائنا وحكا 
. إن معلمنا بالأمس هو الأنموذج والقدوة، ونرجو أن تكون الأجيال اللاحقة            :  المعلم، ولكني أقول  

 .كذلك تمثل هذا الدور
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))سن محمد التويجريكلمة المحتفى به الشيخ عبد المح(( 
 أيها الأخوة نريد التكرم ممن يريد أن يسأل ضيفنا، أن يتلطف بكتابة سؤاله ونتمنى أن يكون                  -

الآن نستمع جميعاً لسعادة ضيفنا المربي      ..  سؤالاً واحداً ومختصراً، حتى نتيح الفرصة لأكبر عدد منكم         
 :والصحفي والكاتب الشيخ عبد المحسن بن محمد التويجري

السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله، وعلى آله                 -
وأصحابه ومن والاه، ثم إني قد جمعت وريقات في جيبي والآن تنازعني نفسي لعدم إخراجها والرضا من                 

ستاذي الغنيمة بالإياب، فماذا يكون حالي مع هؤلاء الإخوة الكرام وعلى رأسهم شيخي ووالدي وأ              
مِعثمان الصالح، وغيره من الإخوة الحضور أعد نوأترك ؟ من! 

، وإلا فكلنا    ومعنويةً  أدبيةً إنني هنا في مأزق أسأل االله أن يعينني على الخروج منه سالماً سلامةً             
الحديث المرتجل، كما فعل الدكتور سميي      في  أحباب وصحاب، ولكي أسترسل وأترك لنفسي العنان         

خرج هذه الوريقات وأسأل االله أن يعينكم على سماع ما فيها، فإن كان خيراً فهذا               فإني أُ "  عبد المحسن "
ثنينيته القديمة الجديدة،   اما نتمناه، وإن كان قليل فائدة، مع شكري الجزيل للأستاذ عبد المقصود و              
 .والتي تعتبر إبداعاً في المملكة كلها بطولها وعرضها شمالها وجنوا، شرقها وغرا

ثنينية ذا المعنى، وذه المواصفات التي خطط لها هذا الرجل، الذي يبذل            اوكما تعلمون لم توجد     
من نفسه وجهده وفكره الشيء الكثير؛ في سبيل تشجيع أبناء هذا البلد المنتمين للعلم والثقافة، كيف                 

والفكر والثقافة، من   لا يكون ذلك منه؛ والشبل من ذاك الأسد، فوالده رحمه االله من أساطين الأدب                
وغيرهم من أدباء هذه    "  العطار"و  "  الفقي"و  "  العواد"و  "  شحاتة"و  "  محمد سرور الصبان  "  :أمثال

 .المنطقة القدامى والحاليين
إنني في الحقيقة يتصبب العرق من داخلي وليس خارج جسمي وهذه صعوبة، لو كان من خارج                

نه من الداخل أكرر أنني في موقف حرج، وقد كرمني          الجسم، لاستعملت هذا الذي أمامي وأزلته، ولك      
 تستطيبه النفس البشرية، ولكن عندما يرجع        اًالإخوة جزاهم االله خيراً بكلمام، وأضفوا علي ثناء        

الإنسان لوجدانه، وعقله الباطن، يجد أنه لا يستحق شيئاً من ذلك إطلاقاً، فسامح االله المحتفي وصاحب                
إن صح هذا التعبير، ويؤجر عليها صاحبها، لأنه من سن في الإسلام سنة               "  نةالبدعة الحس "الاثنينية  



حسنة فله أجرها وأجر من عمل ا إلى يوم القيامة، فكل من حضر هذه الأمسيات والاثنينيات منذ                   
 .بدأت من سنين طوال، وهم يدخلون ضمن هذا الحديث النبوي الشريف

تذاري لأي تقصير، أو جنوح، أو جموح، أو خطأ، أو           وقبل أن أبدأ في الكلمة المحبرة، أكرر اع       
وقد حاولت أن   ".  كويتب"ولست بكاتب، ولكنني    "  متأدب"خطل يحصل مني، فما أنا بأديب ولكني        

أقرض الشعر فأباني، ولكنني أتذوقه حينما يكون شعراً رصيناً قوياً، وأضرب مثلاً بالأستاذ الكبير أمد                
 . من قممنا في وقتنا الحاضراالله في حياته محمد حسن فقي، هذا

ومن يتوكل على االله فهو     ، أنقل الآية الكريمة،     إنما أشكو بثي وحزني إلى االله     أقول  ..  إخوتي
 ما الذي جاء بي في هذه الأمسية؟ وكيف أطيقها وأتحملها؟ وأنا            واصبر وما صبرك إلا باالله      ،حسبه

، والتربية التي هم أهلها ما أنا إلا شخص بسيط،          لست من فرساا، والتعليم الذي أشار إليه الأساتذة       
حاول بل إنه درس دراساته كلها في هذه المنطقة، فتعليمي حجازي ولا فخر، وقد تخرجت كما تقول                  
السيرة الذاتية من كلية الشريعة بجوار الحرم، كنا نرى الكعبة في ذلك اليوم أما الآن فلا أثر لتلك                    

 . الحرم المتعاقبةالكلية، لأا دخلت في توسيعات
المعهد العربي السعودي، وتحضير البعثات، التقينا مع طلبة         :  وكان بجانبنا صنوان أو مددان هما     

المعهد السعودي في الكلية بعد أن جئنا من دار التوحيد، وحظيت تحضير البعثات بنصيب الأسد،                  
محمد بن  "كر لشيخنا الجليل    أما نحن، وأذ  .  فذهبوا إلى مصر وغيرها من البلدان، وأكملوا دراسام        

 لما تولى خادم    - مدير المعارف، آخر مدير للمعارف في هذه البلاد كما تعرفون              -رحمه االله   "  مانع
الحرمين الشريفين حالياً وزارة المعارف، كنا نحن طلبة الكلية في السنة الأخيرة، وقمنا بتكريمه في فندق                 

فترة، بعد وفاة الملك عبد العزيز رحمه االله بشهور،          في تلك ال  .  مصر فندق جياد وليس في مكة غيره      
 .وتسلحنا ببعض القصائد والكلمات نريد التخصص في مصر، بعد أن حرمنا من الشهادة الجامعية هنا

وكان تفكيرنا أن الإنسان لا يمكن أن يتعلم إلا في مصر، وقال الشيخ محمد المانع، وخلاصة                  
لا توافقهم على الذهاب إلى مصر،      "  :ير فهد في ذلك الوقت    الكلمات كلها تدور حول ذلك، قال للأم      

لْيلبسون بِدفْ ويهذه كلماته رحمه االله عن حسن نية وصدق"دونس ،. 
إن البلد في حاجة إليهم، والذين يكملون        :  وأذكر أن وزير المعارف الأمير فهد قال ما معناه         

كانت الدفعة الأولى   .  ى بعض مناطق المملكة   الدراسات أجيال ستأتي بعدهم، وانتهى الأمر بأن وزعنا عل        
 أربعة عشر نفراً، وكنا الدفعة الثانية تسعة عشر طالباً، هذه بدايات عن تلك الفترة وأقفز                  ٧٢سنة  

 الشيء يكون له مقدمة وموضوع ونتيجة، ومقدمتي شملت حوالي ثلاثين آية من             قليلاً لئلا أطيل، عادةً   
واكتفى "  ق"ثر عنه أنه وقف على المنبر يوماً فقرأ سورة            فإنه أُ     برسول االله  اًالقرآن الكريم اقتداء  

أنا تحولت  (؟  ، فهل بعد كتاب االله من وعظ؟ ألم يأت ذلك الأعرابي إلى رسول االله                بالخطبة ونزل   



فاقبلوني على علاتي، وأعان االله أسماعكم في هذه الليلة، وكما قلت مع شكري              )  من معلم إلى واعظ   
 فلا أستطيع التعليق ولا الحديث      لمن دل علي ولي عتب على من وافق، أما الدال علي           الجزيل لكم و  
 .ماذا أقول لئلا ينكشف الأمر كثيراً.. عنه، لأنه بمثابة

: الأول.  هنالك آية كريمة تشغلني كثيراً سيأتي الحديث عنها، وأما الموضوع فهو من ثلاثة أمور              
كريم، أيضاً من أساتذتي الشيخ محمد متولي الشعراوي أمد االله في            يتعلق بالتكريم ومعناه في القرآن ال     

 هجري، وكان يدرسنا أدب وبلاغة، ولنا من هذا الرجل اللغة العربية             ٧٢ و ٧١عمره في مكة عام     
، وكان نعم المربي والأستاذ العميق الذي كان الطالب منا لا يرضى أن يفوت منه شاردة ولا                   صافيةً

و عدم إشادة بالباقين، ولكن هو كما تعرفون الآن قمة في تفسير القرآن، وفهمه،              واردة من غير نقص أ    
وتصويره للناس، وتقديمه لهم في أطباق من ذهب وفضة، ليس الذهب والفضة المادية ولكن الذهب                 

قالوا يا رسول االله      "من المفلس؟ "  : حينما سأل أصحابه   والفضة الكريمة معنوياً وصدق رسول االله       
ليس هذا أردت إنما المفلس     ":  هذا هو الفهم البشري، فقال      .  فينا من لا درهم له ولا دينار      المفلس  

من يأتي يوم القيامة بصلاة وصيام وصدقة وغير ذلك من العبادات، ثم يأتي وقد شتم هذا وأكل مال                   
. "ارهذا فيؤخذ من حسناته ويعطي لهم حتى تنفد، ثم يؤخذ من سيئام وتطرح عليه ويطرح في الن                  

 ..هذا هو الإفلاس الحقيقي.. ويجوز رواية الحديث بالمعنى
أما أخونا الشيخ عبد المقصود رحم االله والده وجميع المسلمين، وأمد االله في عمر زميله الأستاذ                 

، الذي قرأناه في الصبا وكدنا أن نحفظه عن ظهر          )١(عبد االله بلخير، عندما اجتمعا في تأليف ذلك الكتاب        
ثاله من كتب الأولين السالفين، الذين يشرئب الإنسان عندما يقرأ لهم، فالأستاذ عبد               قلب، هو وأم  

 ذا الأسلوب جزاه االله عني وعن غيري ممن          - فيما أعلم    -المقصود ينفرد على مستوى المملكة       
ة سبقوني أو سيلحقون من بعدي خير الجزاء، وأجزل له المثوبة والعطاء وسامحه االله حيث حشرني في زمر                

رة ونخبة ممتازة، يعلم االله أنني لست منهم في شيء وما مثلي ومثلهم إلا كما قال الشاعرخي: 
إن التشــــبه بالكــــرام فــــلاح

                                                            . 

ــثلهم   ــوا مـ ــبهوا إن لم تكونـ وتشـ
. 

 

نعم إني أحبهم وأحبكم، وأعشق الأدب الذي تنتمون إليه، والمرء مع من أحب، وهذا شفيعي                
التعليم عهدي به متقادم، منذ     .   في الرجاء بأن يؤدي كل منهم واجب الكتابة        لديكم كما أني أرجو وألحُّ    

 محدوداً، وليكن شيء من التصحيح لاامي       خرجت إلى المالية ثمانية وعشرين سنة، كان عهدي بالتعليم        
أرجو أن يؤدي كل منهم واجب      ..  بأنني من رجال التربية والتعليم، فقد خرجت عن هذا اال مبكراً          

ن الكتابة، ويقوم بأداء رسالة القلم خير أداء، كيف لا وقد أقسم االله بذلك في كتابه فقال سبحانه                   
                                           

 .د خوجهالمقصو االله بلخير ومحمد سعيد عبد عبد: تأليف" من وحي الصحراء"المقصود به كتاب  )١(



الَقَو لَمِ و سا يمونَطُر   إنه سبحانه أنزل على عبده ورسوله نبينا وحبيبنا محمد           بل     أول ما أنزل قوله 
. مِقَلَالذَّي علَّم باِلْ  .  كَرمرأ وربك الأَ   اقْ . علقٍ نانَ مِ نسق الإِ خلَ.  قي خلَ ذِ ربِك الَّ  اسمِأ بِ راقْجل شأنه   

، والشعراء، والمثقفون، والمفكرون، والإعلاميون،     اب عسى أن يعي الكت    نسانَ ما لَم يعلَم   علَّم الإِ 
بمختلف فئام، وتنوع ميولهم، وتعدد وسائلهم، وأهم       )  الإعلاميون(وأضغط على هذه الجملة الأخيرة      

من ذلك العلماء فقهاء الأمة، عسى أن يعي الجميع واجبهم ويقوموا بأداء الرسالة الجليلة المنوطة م                 
اد كُلُّ أُولَئِك كَانَ    الفُؤصر و بالْع و إنَّ السم ضحات والمعجزات الباهرات    على ضوء تلك الآيات الوا    

 سم نهلاًعوؤ   شت ومي ع دهلْ أَ لَيِهِممهتسِن وأََي دِيهِم و أََر م بِملُهَـا ك ج عوا يلُانونَم،     ا الذَّينهيا أَي
لاَ تقُولُوا لِما تصِف    و،   تفعلُونَ كَبر مقتاً عِند االله أن تقُولُوا ما لاَ       .  علُونَا لاَ تفْ  َـمنوا لِم تقُولُونَ م   ءَا
 الكَذِب لا   ين يفترونَ على االلهِ   ذِنَّ الَّ  الكَذِب إِ  روا علَى االلهِ  فْتهذَا حرام لِت  لٌ و سِنتكُم الكَذِب هذَاَ حلاَ   لْأَ

بةَ مةً طَي لاً كَلِ ثَ م ف ضرب االلهُ   تر كَي  أَلَم  ذىبعها أَ ر مِن صدقَةٍ يت   يرةٌ خ فِغموف و لٌ معر قَو  ونَلِحيفْ
 رةٍ طَيجكَش بِةٍ أَص  وفَر ا ثَابِتا فِ لُههاءِ عمي الس  .ؤا كُلَّ  تِتحِين بِإذْ  ي أُكُلَه  بنِ ره ا وضي  الأَ االلهُرِب الَ ثَم
 ملَّهاسِ لَعذَكَّ لِلنتي نَرو  .ثَوم بِ لُ كَلِمبِيثَةٍ   ةٍ  يثَةٍ خةٍ خرجكَشثَّاجت   مِن فَوقِ الأَر ا لَ  تضِ مارٍ  ها مِن قَر   اي

لٌ نه لَقَو إ  ِوبكُم ذُن  لَكُم فِريغ و مكُلَما أع ح لَكُم لِيص.  يداًدِلاً س قُولُوا قَو  و منوا اتقُوا االلهَ  ءَاذين  ا الَّ هيأَ
لٌفَص  .بِالْ  و وا همزلِه  ِلْ إنا سقِن لَيي ع قَو يلاًقِلاً ثَ ك          فينبغي أن نعي مثل هاتين الآيتين والتي قبلها في 

؟ إا مسؤولية، إا    سورة الطارق والمزمل بالذات ما معنى كلمة فصل مثلاً؟ ما معنى كلمة قولاً ثقيلاً              
مانةَ علَى الَسمواَتِ   نا الأَ نا عرض إِأمانة؛ إنه عبء كبير، إنه حمل ثقيل، إنه كلام فصل ليس بالهزل              

الأَورضِ وبالَ فَأَبالَجيحأَن ي نهمِلنأَا وفَقْشمِن نها الإِا وملَهسانُ إِحولاًنهكَانَ ظَلُوماً ج هن. 
 

يتعلق بالرجولة في القرآن، وهو منطلق من معنى التكريم في سورة يس كما سيأتي               :  الأمر الثاني 
 .بيانه وكل امرئ ليس مستحقاً أن يوصف بالرجولة إلا كما ورد في كتاب االله

 

 .هو العقيدة، والثبات على المبدأ، وهو الأساس المتين والركن الركين: الأمر الثالث والأهم
 حملناهمى أَدم و   كَرمنا بنِ  دقَلَوباب نعود إلى الأمر الأول، فاالله يقول في محكم التتريل           أيها الاح 

 إذْو ويقول سبحانه    يلاًضِِنا تفْ  خلَقْ منيرٍ م ثِى كَ لَ ع ماهنلْضفَ و اتِبي الطَّ نناهم م قْرزرِ و حبالْ و ي البر فِ
دم عليه السلام مع رمز     آ وكررت قصة سيدنا وأبينا      ضِ خلِيفَةًً ي الأَر  فِ ي جاعِلٌ نةِ إِ ئِكَلاَملْلِالَ ربك   قَ

ذَا ما  نسانُ إِ أَما الإِ فَالشر والطغيان إبليس لعنه االله في مواقع كثيرة من كتاب االله الكريم وقال سبحانه               
لاَابت بر فَأَكْ ه ه و همرنعم فَي ه بنِ قُولُ رمي أَكْر  .أَوا إِ م  ا ابلاَذَا مت  ع رفَقَد لَهي قَهِ رِز فَي قُه بنِ ولُ رانكَلاَ.  ي أَه 

 حباً  ونَ المَالَ بحِتو.  لاً لَماً اثَ أَكْ ونَ التر لُكُأْتو.  ينِكِى طَعامِ المِس   تحاضونَ علَ  لاَ و .يتِيمرِمونَ الْ  تكْ بل لاَّ 
 .جماً



فليس الرغد في العيش والسعة في الرزق؛ دليل محبة االله، وليس التضييق في الرزق، والإعسار؛                
دليل بغضه وإهانته، وقد يبتلى بالغنى استدراجاً وإمهالاً، وقد يبتلى بفقر إمتحاناً واختباراً، والله في خلقه                

ة التي جمعت بين التكريم والرجولة؛ لتربط الأمر الأول         شئون، اللهم اجعلنا من الصابرين، وهنا تأتي الآي       
عوا مِ اتبِ قَو  عى قَالَ يا  لٌ يس دِينةِ رج مصا الْ قْ أَ جاءَ مِن وبالثاني كما أشرت يقول االله في محكم كتابه          

. عونَ ترج هِيإلَي و ي فَطَرنِ ذِبد الَّ ع أَ  لاَ يلِ  ماو.  تدونَهم مه راً و  أَج ئَلُكُم يس اتبِعوا من لاَّ  .  ينمرسلِالْ
نيِ إِذاً لَّفيِ   إِ.   ينقِذُونِ لاَئاً و  شي ي شفَاعتهم نِ عن  لاَّ تغ  لِهةً إِن يرِدنِ الَرحمن بِضر    ءَاءَأَتخِذُ مِن دونِهِ    

ي بِما غَفَر ليِ رب   .  ي يعلَمونَ مِت قَو خلِ الجَنةَ قَالَ يا لَي    قِيلَ اد .  ونِعم فَاس كُممنت بِرب ءَاي  نإِ.  ينٍبِلٍِ م ضلاَ
لَنِوعج  مِينالمُكْر ي مِن              ذه النتيجة فأنظر كيف ينعكس قول هذا الرجل وفعله؛ على حاله المستقيمة 

دأه، وكان أن أكرمه االله بدخول      المشرفة، حينما قتله قومه؛ فأصبح شهيداً لعقيدته، ومات في سبيل مب          
 .الجنة وهذا قمة الإكرام من رب العالمين

 هِيِهِم تلْ رِجالٌ لاَّ :  وهنا ندلف إلى مواطن الرجولة في القرآن، ونمر ا مراً سريعاً فاالله يقول              
 ةٌ وارلاَتِج ب ن ذِكْرِ االلهِ   يع لاَ ـ وإِقَ عامِِ الص ك ةِ واءِ الزَـإِيت خاةِ ي  اً تموافُونَ يفِيهِ الْ  لَّقَت ِب و الأَقُلُوببارص 
سلَّم أُس لَ جِدع قْ سى الت ىِ مِنو   قومٍ أَحلِ يفِيهِ      أَو قُومفِيهِ   أَن ت   طَهتونَ أَن يحِبالٌ يوا وااللهُ رِجر حِبي  
قَد جاءَكُم   و يِ االلهُ لِ فِرعونَ يكْتم إِيمانه أَتقْتلُونَ رجلاً أَنْ يقُولَ رب        ءَاقَالَ رجلٌ مؤمِن مِن     و  رِينهمطَّالْ
ما مِنهم من ينتظِر و   هِ فَمِنهم من قَضى نحبه و     ي علَ رِجالٌ صدقُواْ ما عاهدوا االلهَ      بيِناتِ مِن ربكُم  بِالْ

 ونخلص من هذا إلى أن الرجولة في القرآن يقصد ا أمر عظيم، وإا وصف مشرف لا                  يلاًبدلُواْ تبدِ 
أما بقية  ..  صف به إلا أربابه ممن ذكر االله في تلك الآيات الكريمة التي سقناها وأمثالها               يويستحق أن   

ناها القرآني  الناس فيمكن أن يقال إم ذكور، أو إم بنوا آدم أو أي صفة أخرى إلا الرجولة، بمع                  
 .وفي ذلك فليتنافس المتنافسونفتبقى أهلاً ووصفاً لأصحاا فقط 

ثم يأتي الأمر الثالث والأهم، والذي يبنى الأمران الأولان عليه، وكل صفة جميلة وخلق حسن                
، مرده إليه، إنه العقيدة، والمبدأ، والمثل العليا، والأخلاق الفاضلة، والصلاة والزكاة والصيام والحج              

وأركان الإسلام الأربعة؛ لا يمكن إقامتها وأداؤها على الوجه الأكمل إلا بتحقيق التوحيد المتمثل في                
لا إله إلا االله محمد رسول االله، حيث أا الركن الأول من أركان الإسلام الخمسة، كما أن                 :  الشهادتين

قها وفهمها وإدراك مضموا،    لى وجه العموم؛ ينبثق من تحقي     ـل المأمورات، واجتناب المنهيات ع    ـفع
فاعلم أنه لا إله إلا االله واستغفر لذنبك. 

، وحبيبنا وسيدنا سيد ولد آدم      - بإذنه تعالى    -فإمامنا وشفيعنا عند ربنا     :  ثم يأتي الختام كالآتي   
، ، والأنبياء قبله من لدن آدم ونوح إلى أفضلهم وأكملهم وإمامهم            ولا فخر، كما يقول عن نفسه       



ا بكلمة التوحيد؛ والإيمان بألا إله إلا االله واعتقادها بالجنان؛ ونطقها باللسان؛ وتطبيقها بالأركان؛              جاؤو
 .فهي الأساس والمرتكز؛ والقاعدة، وعليها يقوم البنيان وتلتحم الأمة، ويجتمع شملها، وتتوحد كلمتها

  فالمفروض أن نارنا وأنفسنا، وتنعكس على    خ بقلوبنا هذه العقيدة في ضمائرنا وأرواحنا وأفك       رس
جوارحنا وحواسنا كلها، كلمة التوحيد؛ لا إله إلا االله في كل أحوالنا وأمورنا، ونوظف حياتنا كلها في                 

 مهتدين؛  اللهم اجعلنا هداةً  ..   في مجاله وفي محيط عمله     سبيل الصالح العام، وخدمة الأمة واتمع كلٌ      
باً على أعدائك؛ نحب بحبك من أحبك واتبع رضاك،          لين ولا مضلين؛ سلماً لأوليائك؛ حر      آغير ض 

 .محمد ونعادي بمعاداتك من عاداك وخالف أمرك وسلك جاً غير ج رسولك 
ولا يفوتني أيها الأحباب قبل أن أختم حديثي بالإشارة إلى منعرجين مررت ما في حياتي البسيطة                

 الماثل أمامكم، وفيكم القضاة المنصفون،      المتواضعة من باب ذكر بعض تجارب خاضها ابن السبعين سنة         
والمفكرون المعتدلون، والأدباء والإخوان المخلصون الذين لا أشك في توجيهام القيمة، وملاحظام             
السديدة حيث عرضت نفسي أمامهم بجلاء ووضوح، هما سمتان بارزتان في حياتي؛ ولعل هذه الصفة                

 .مختصرة عنههي المنعرج الذي أستأذنكم في ذكر إلمامة 
 

لقد جنت علي الصراحة والمواجهة والوضوح والنقاء والطهر، وأكاد أقول؛ البراءة بأى               
معانيها، وأحلى صورها وأشهى مدلولاا، ففي معترك الصحافة مثلاً الذي مضى علي في التعامل معه                

لعالية كنت أكتب في    حوالي نصف قرن تقريباً منذ نعومة أظفاري وعلى مستوى الدراسة الثانوية وا            
وهنا يجدر بي إحقاقاً للحق،     "  اليمامة"و  "  قريش"السعودية ومجلة   "  البلاد"بعض الصحف والات مثل     

السعودية، في أوائل   "  البلاد" بالعهد، أن أشيد بموقف الأستاذ عبد االله عريف رئيس تحرير جريدة             اًووفاء
ول في دفعي لعالم الصحافة، وتوجيهي هذه        السبعينات الهجرية، حين كان هو السبب الرئيسي الأ        

أبو "ني  آالوجهة للمجتمع والحياة، وإذا تأخرت عن الكتابة عندما كنت طالباً في كلية الشريعة بمكة، ور              
 "أين أنت يا محسن؟   "  :وهو لقب الأستاذ عبد االله عريف رحمه االله وقال لي بالحرف الواحد             "  نظارة

بكسر النون الأولى وفتح    "  أكتب ونحن نصلح لك   "  :جوابه، فيكون   "ليس عندي ما أقول   "  :وأجيب
 .الثانية إلى آخر كلامه رحمه االله وجزاه خير الجزاء

 

، وهي  - أمد االله في عمره      -"اليمامة"حينما فتح لي مجلة     "  حمد الجاسر "الشيخ  :  وأما الثاني فكان  
 .أول مجلة أدبية تصدر في مدينة الرياض

 

بعد أن تحولت الصحافة    "  الرياض"يخ، حيث صدرت صحيفة     وبعد ذلك استمرت علاقتي بالش    
     ا الدائمين، وقبلها صحيفة      إلى مؤسسات، وكنت من كتقبل توقفها عن الصدور بعد      "  القصيم"ا



من الشباب إلى   "و  "  من الأعماق "صدور نظام المؤسسات، ومن العناوين التي كتبت دائما تحتها            
وإن كان قد سبقني إليه     "  هذه سبيلي "رهة من الزمن هو     وعنواني المفضل الذي عرفت به ب     "  الشباب

الأستاذ أحمد محمد جمال رحمه االله الكاتب الإسلامي المعروف، وشغلت بالكتابة في عدة صحف أخرى،               
 مسؤولاً عن التحرير في أية صحيفة أو مجلة         - والحمد الله    -وهناك نقطة ينبغي ذكرها وهي أنني لم أكن         

 .ة المقاربة لنصف قرن والحمد اللهعلى مدى عمري في الكتاب
كما أن معظم ما كتبته من وقتي ومرهون بالفترة التي قيل فيها، ولذلك فهو في رأيي لا يستحق                   

             اب والصحفيين في عصرنا    التسجيل ولا الحفظ، أو ما يسمى بالتاريخ الذي درج عليه معظم الكت
 .الحاضر

 

والوضوح قد سببت لي كثيراً من الإحراج       إن الصراحة والصدق    :  أيها الأحباب سبق أن قلت    
 في مجلس، أو منتدى، أو غير       اًفي علاقتي بالآخرين، مما يضطرني أحياناً إلى الاعتذار لمن أقصده سواء           

ذلك، حتى يفهم قصدي وينجلي له هدفي الذي يتسم بحسن النية، ونصاعة الطوية، وسلامة الصدر،                
.  لأحد شراً ولا أبيت له خططاً ولا ألوي على شيء           ونظافة الضمير، ونقاء القلب، حيث لا أضمر       

، وهو أيضاً من باب إقرار الحقيقة والواقع        وأما بنعمة ربك فحدث   وهذا من باب الحديث عن النعمة       
مجرداً من كل زيف وخداع ورج ورياء، ومن تتبع سيرتي الصحفية وكتاباتي المغرقة في القدم يتضح                 

يهوى "  وكذلك الصحافة، وقد أطلت الحديث عن نفسي،      ..  ويجري الخ أنني أول واحد من أسرة آل الت      
وأنا من النوع الثاني يعلم االله، وحب الثناء من طبيعة الإنسان وفرصة للضعيف                )١("الثناء مبرز ومقصر  

الفقير إلى االله تعالى، وهو متواري وبعيد عن الأنظار لولا بحث عنه ونقب ونبش بأساليبه الطيبة جزاه االله                  
اللهم أجزه عني خير الجزاء يا      ..  اً، وقدرني هذا التقدير الذي لا أستحقه فاالله يجزيه عني خير الجزاء           خير

أو كما قال صلى االله عليه      "  لا يشكر االله من لا يشكر الناس      "والكلمة الأخيرة أقول    ..  أرحم الراحمين 
بالجميل لا  والعرفان  ر  وسلم، صاحبنا المكرم الأستاذ عبد المقصود خوجه مهما أبديت له من الشك             

 :أوفيه حقه، وما حالي معه إلا كما يقول الشاعر
مـلِه كَ ـى ل ـا أرض ـدح فم ـود م ـعق

                                                            . 

ــا   ــو لي فأنظمه ــواكب تدن ــيت الك ل
. 

 

              اب ولكني أدعو له بالتوفيق والسداد، وأن يجزيه االله عني وعن أمثالي من الأدباء المغمورين والكت
من صنع إليكم معروفاً فكافئوه فإن لم تجدوا ما تكافئوه؛          "  المنسيين خير الجزاء، وصدق رسول االله       

 . من الاطالةومعذرةً.. الحمد الله رب العالمينوآخر دعوانا أن  .."فادعوا له حتى تروا أنكم قد كافأتموه
                                           

 :قال الشاعر )١(
ــب ــناء حــ ــان الثــ ــيعة الإنســ طبــ

. 

ــوى  ــناء يهــ ــر الثــ ــبرز ومقصــ مــ
. 

 



  ))فتح باب الحوار(( 
 عريف الحفل الأستاذ حسان يحيى كتوعة مخاطباً الضيف الكريم

 ضيفنا الكريم الأسئلة كثيرة، موجهة لسعادتكم ونتمنى عليكم أن تختصروا حتى نجعل الفرصة              -
 إن الإنسان موقف فما رأيك؟:  الدرهلي يقولسؤال من الأستاذ عبد الحميد.. لعدد أكبر إن شاء االله

 :الضيف يرد على السؤال
 . واالله مقولة قريبة من الصحة إلى حد بعيد-
إن التعليم المعاصر في بلادنا     :  يقول بعض رجال التربية   :  غازي الزين عوض االله يسأل قائلاً     .   د -

 ى صحة هذه النظرية؟منفصل عن إطار النظرية التربوية وإن هناك إنفصاماً بينهما ما مد
 أنا اعترفت قبل قليل أنني لم آخذ في التعليم إلا سبع سنوات، ولفتني الأعمال الإدارية لفاً                   -

عجيباً نسيت فيه النواحي التربوية في عصرنا السالف، أما التربية في عصرنا الحديث فالبركة في أساتذتنا                
 .الأكاديمين الذين أصبحنا تلاميذاً عندهم

نعيش عصراً ازدهر فيه التعليم، وتطورت فيه العلوم إلا أن هذا           :  علي المنقري يقول   الأستاذ   -
التطور والتقدم كان على حساب النوعية التربوية، حيث انعدم احترام الطالب لمعلمه وأستاذه وانعدام              

ن وجهة  فما الأسباب التي أدت إلى ذلك م       .  احترام المعلم لمهنته السامية ولم يعد ذلك المعلم القدوة         
 نظركم وما هي الحلول الناجعة لتلافي هذه السلبيات؟

 واالله إذا كان لي من اقتراح حتى يكون التعليم اسما على مسمى، لماذا لا تكون وزارة التربية                   -
 .والتعليم حتى تم بالتربية أولاً ثم نحشو أذهان الطلبة بما نشاء من أجل العيش والوظيفة والمناصب

 

يعتبر التعليم عنصراً أساسياً في     :  عبد السلام الوصابي رئيس تحرير مجلة بلقيس       الأستاذ أمين    -
حياة اتمع وعاملاً مهما في تكوين مجتمع قادر على مواكبة التطور بكل تطوراته والمعلم هنا مسؤول                 

يجاد حوار  عن إعداد جيل المستقبل، ما هي العوامل التربوية التي تجعل المعلم قريباً من نفسية الطالب وإ               
 مشترك يجسد وينمي الطموحات الثقافية والفكرية للطالب؟

 

 كيف أجيب وبيني وبين التعليم خمس وثلاثون عاماً؟ لعل الأستاذ عبد االله أو شيخنا الأستاذ                 -
 .عثمان يستطيع ذلك أما أنا فخدمتي بالتعليم محدودة للأسف

 

نريد أن نعرف ما يجري الآن على       :   الدكتور حمدي الأتربي من مستشفى الحمراء بجدة يقول        -
الساحة العربية الإسلامية من خطوات للعودة بالتعليم إلى مساره الصحيح لتعود للعرب كما كانوا                

 صدارم وقيادم؟



 لا شك أن مسجد المدينة المنورة هو الجامعة الأولى للمسلمين على يد المعلم الأول النبي                   -
؛ الذي أوتي جوامع الكلم رغم أنه نبي أمي كما وصفه االله في كتابه              الكريم أفضل خلق االله على الإطلاق     

والسنة ..  وما ينطق عن الهوى إن هو إلا وحي يوحى        الكريم ولكنه يقول عنه ربه أيضاً في آية أخرى          
الصحيحة الثابتة عنه، كلها فصاحة وبلاغة وهي القرآن الثاني إن جاز التعبير، فالعودة إلى المسجد،                 

لدروس فيه وخاصة في النواحي العلمية، الفقهية، الشرعية، واللغة العربية، وإن كان هناك              وتكثيف ا 
 .كليات متخصصة كثيرة في جامعاتنا التي تربو على عدد أصابع اليد الواحدة، واالله الموفق

بصفتكم من رجالات التربية والتعليم، ومن دارسي الشريعة، ومن          :  محمد محسن يسأل  .   د -
. فة العربية، هل هناك تأثير أو تأثر بين التعليم والشريعة، وبين العملية الإبداعية الصحفية             أعمدة الصحا 

 أو بمعنى آخر هل هناك علاقة ما، بين نوع التعليم أو الوظيفة وبين الإبداع بوجه عام؟
 لا شك أن كل من أدى عمله بإخلاص وأمانة فهو بديع في حد ذاته، ولا أقول مبدعاً لأن                     -

ع بصفة عامة كما يعرف من هم أقدر مني على وصفه له أناس مخصوصون ومميزون أكاد أقول                  الإبدا
قلة في اتمع العربي والإسلامي مع الأسف الشديد، الإبداع عندهم هناك، والتجديد، عند الأعداء،               

 .أما عندنا فالمبدعون قلة
ثيراً؛ الشيخ متولي    الأستاذ محمد منصور يقول ذكرتم من شيوخكم الذين أفدتم منهم ك              -

 الشعراوي فهلا ذكرتم لنا شيوخاً آخرين أفدتم منهم؟
 واالله يأتي على رأسهم الشيخ عبد الرزاق عفيفي رحمه االله، في دار التوحيد قبل نصف قرن،                  -

ونحن في أوائل الثانوية لأنه لم يكن هناك متوسطة، والأستاذ الشيخ أمين فودة والد الأستاذ إبراهيم فودة                 
من أسس الإذاعة في هذه البلاد، رحم االله الإبن والوالد، وجميع المسلمين، وبارك االله في ابنه،                  أول  

      نا في دار التوحيد، وعبد االله الخليفي، والشيخ محمد بن سياد           ومنهم الشيخ عبد االله المسعري، أيضاً درس
 .كان مميزاً في الفرائض رحمه االله، وغيرهم

الرجاء أن تبينوا لنا كيف أثرت المناهج الدراسية الآتية         :  يقول المهندس عبد الوهاب بترجي      -
من خارج المملكة العربية السعودية سلباً وإيجاباً في حركة التعليم في بلادنا العزيزة؟ وكيف يمكن أن                 

 تقيم وتعدل هذه المناهج؟
 : قلت، أو كما يقول الشاعر-

ه ورم ـن شحم ـي م ـأن تحسب الشحم ف   
                                                            . 

أعــيذها نظــرات مــنك صــائبة    
. 

 

واالله إنني من حيث التربية أُعتبر في البدايات، رغم هذه السنين التي أحملها فوق كتفي، فاعذروني                
ق بالتربية لعدم ممارستي لها إلا في سنواتي الأولى، وقبل أن تستجد هذه الأساليب               عن كل سؤال يتعل   



التربوية الحديثة التي قد تنبع من البلد، وقد يكون معظمها مستورداً وهذا شيء يؤسف له وأقصد في                  
 .عالمنا العربي والإسلامي كله وليس في بلدنا الصغير وحده

نا أن نسمع ذكرياتكم في عدن خاصة وقد كنت أحد           يسر:   الأستاذ عثمان مليباري يقول    -
 .المدرسين السعوديين في عدن

هـ، وكانت تلك البعثة يتيمة،     ١٣٧٨ عدن كانت تحت الإستعمار أو الانتداب البريطاني عام          -
           عثات الأخرى للجزائر واليمن وغيرها من       سنة واحدة ولم تعد إلا بعد سنوات طوال، بدأت الب

 أشيد بذكره، هذا    – رحمه االله    –، والشيخ محمد سالم البيجاني       عثة كانت رباعيةً  فهذه الب ..  البلدان
وأسس هذا المعهد العربي الإسلامي، وجاء      .  الرجل جاهد في الجنوب رغم الاستعمار بقلمه وعلى المنبر        

فأصدر أمره الكريم بأن يذهب لهناك أربعة، إثنان من خريجي مصر،           )  وكان ولياً للعهد  (للملك فيصل   
واثنان من خريجي كلية الشريعة بمكة المكرمة، وكنت من ضمن الذاهبين من الداخل، وكان معنا                  
الدكتور أحمد محمد علي، والخير إذا حل ذكره لا بد أن يسميه الإنسان، هذا الرجل من تواضعه                    

لوزارة المعارف  عندما نعد خطاباً أو شيء      "  رئيس البعثة "وتفانيه وهو رئيس البعثة، يتأثر كثيراً إذا قلنا         
حيام أيام الاستعمار   .  عن البعثة التعليمية، ونجتمع مع الإخوان هناك، وهنا نكتة أريد أن أقولها لكم             

 "..قات"، وسمرة في الليل نفس الشيء عشاء ثم "القات"، مقيل يعني يتغدون ثم يبدأون "مقيل وسمرة"
لا أدري كيف يتحملونه، ثم إذا       وتغدينا معهم وتذوقت القات وطعمه مر بشكل         وشاركنا مرةً 

. انسجموا معه صاروا يتخيلون حاجات، الذي يريد أن يكون رئيس تحرير صحيفة، والذي يصير وزير              
طيب يا إخوان أنتم مثقفين وأنتم متعلمين كيف ترضون لنفسكم ذا؟ قالوا واالله نحن بين نارين، نار                  

والتاريخ يحكم على   .  ه ظلم وطغيان، االله المستعان    الإستعمار، ونار الإمام، إمام بالإسم؛ وإلا كان كل        
الحمد الله أن   وولكن الأمر عبارة عن هروب، مساكين كانوا في حالة يرثى لها في ذلك الزمان،               .  الماضي

 للأعداء وإنا الله وإنا إليه راجعون        سائغةً أخرج الإستعمار وإن كانوا ابتلوا باليسار، وهكذا نكون لقمةً        
 . للإسلام نصره وعزه وتمكينهأسأل االله أن يعيد

كفاك تواضعاً يعانق بك عنان السحاب، وكفانا إمتاعاً         :   الشريف منصور بن سلطان يسأل     -
، أن حفتنا الملائكة     بركةً نستمع إلى حديثك العطر واعظاً ومعلماً لأدب النفس ويكفينا هذه الليلة            

السؤال ما هي الوسيلة المثلى العصرية      ..  ونزلت علينا السكينة وذكرنا االله فيمن عنده إن شاء االله          
 لحماية الشباب من الغزو الفكري المكثف في وسائل الإعلام بأنواعها وهي شر لا بد منه؟

:  لا شك أن على رأس ذلك كتاب االله، التمسك به، يقول حبيبنا وإمامنا سيدنا محمد                   -
ولكن يظل الكتاب هو    .  تح ص التي..  "تركت فيكم ما إن تمسكتم به لن تضلوا؛ كتاب االله وسنتي           "

لذلك ترون أن كلمتي معظمها سرد آيات، والذي        .  الأساس بالنسبة للنفس البشرية وحاجات البشر     



؟ أريد موعظةً :   كما تعرفون قال له    خوفاً من ضياع الوقت، لأن الأعرابي جاء للرسول         ..  تركته أكثر 
من و.  فَمن يعملْ مِثْقَالَ ذَرةٍ خيراً يره     زلة  قال بعد الصلاة؛ ولما صلى وسمع من الرسول قراءة الزل          

    هراً يرةٍ شلْ مِثْقَالَ ذَرمعي       ذهب الأعرابي، فسأل عنه الرسول       كموجه ومعلم يحب الخير للناس 
ين تعال أ :  علي به، فلما حضر الأعرابي قالوا     :  ذهب، قال :   قالوا   بالمؤمنين رؤوف رحيم  أجمعين،  

 .كفى بالذرتين واعظاً: سؤالك يقول الرسول صلى االله عليه وسلم؟ قال
فالعودة إلى الكتاب والسنة وتراثنا الخالد وأصالتنا هي المنقذ لنا، وأيضاً في القوة؛ لأن قوة الرمي                

 ليه  يعني الرمي في كل وقت بالبندقية إلى الهدروجينية،       ..  لا..  - ولا أقصد بذلك الرمي بمعناه المحدود        -
 .لكن مع الأسف، عسى االله يعيد للمسلمين مكانتهم وعزم.. لأ

 نحمد االله تعالى عليها، إلا أن        دينيةً يعيش عالمنا الإسلامي صحوةً   :   السائل علي المنقري يقول    -
هذه الصحوة قد انبرى لها بعض الدعاة ممن أخذهم الحماس الزائد الذي يفتقد إلى نضج التفكير والتأني                 

 .روا سلباً فيها، وباعتباركم أحد الدعاة البارزين فما هي نصيحتكمثلك الصحوة وأَفشوهوا ت
 أجاب خير جواب، وهو الصادق المصدوق، اللهم          معلم البشرية ومنقذ الإنسانية محمد        -

وهو منطلق من قول االله     ..  "إياكم والغلو، فإنما أهلك من كان قبلكم الغلو       " وسلم عليه، يقول     صلي
الدين يسر ولن يشاد الدين أحد إلا       "  وقال  ..  سر يرِيد بِكُم اَلْع   لاَ بِكُم الْيسر و   يرِيد االلهُ تعالى  
يسروا ولا  "..  يتلقاها من ربه وهو لا ينطق عن الهوى       .  هذه أوامر محمد    .  "يسروا ولا تعسرو  .  غلبه

ادلهم بالتي هي   ـوعظة الحسنة وج  أدع إلى سبيل ربك بالحكمة والم     ..  "تعسروا وبشروا ولا تنفروا   
 أحدهما  -ثنان من الأنبياء، يرسلهما االله      اون،  ار سيدنا موسى وسيدنا ه    فقولا له قولاً ليناً     ،أحسن

 فيقول االله تعالى    ما علمت لكم من إله غيري       ،أنا ربكم الأعلى  :   لشخص يقول  -ردئاً لأخيه   
.. ولو كنت فظاً غليظ القلب لانفضوا من حولك         .و يخشى لَّه يتذَكَّر أَ  عناً لَّ  لَه قَولاً لَّي   فَقُولاَ:  لهما

أنت إذا قابلتني الآن بعنجهية وبتقطيب في وجهي لا أقبل منك صرفاً ولا عدلاً، وأسكتك، ولكن إذا                  
                ابتسمت في وجهي أقبل منك وكان صلى االله عليه وسلم كما تعرفون في سيرته بئماً اماً، كان دا  س

إلى أن يقام الحق وتؤدى الأمانة على       ..   إلا ذا انتهكت حرمات االله؛ تمعر وجهه الحبيب           يبتسم  
وجهها الصحيح، صاحب رسالة، رسالة خاتمة، إلى قيام الساعة، وبالمناسبة كاستطراد لا جمع بين                 

، الجمع بين الأديان    خرة من الخاسرين  ومن يبتغ غير الإسلام ديناً فلن يقبل منه وهو في الآ           الأديان  
اليوم أكملت  هذا غير وارد أبداً وخطأ كبير أن تتبناه بعض جهات علمية في الأمصار الإسلامية، أبداً                

لو كان أخي   "  : ألم يقل حبيبنا محمد      لكم دينكم وأتممت عليكم نعمتي ورضيت لكم الإسلام دينا        
م في آخر الزمان، فالأمور واضحة في هذا        ، وسيدنا عيسى عليه السلا    "موسى حياً ما وسعه إلا اتباعي     

 ؟هل يأتي كنبي؟ أم أنه يأتي متبعاً لمحمد . اال



كيف يتسنى لنا إعداد الداعية المستنير؟      :   الأستاذ محسن أبو عيشة من جريدة عكاظ يقول         -
 وهل أسلوب الدعوة الآن يتناسب مع هذا العصر؟

 ولا  -الحقيقة أن كثيراً من شبابنا هداهم االله        ..  ولماذا أق ..  بكل أسف ..   واالله إلى حد بعيد لا     -
 ينقصهم الفقه؛ فقه الواقع، نحن الآن في حاجة إلى فقه الواقع، وديننا صالح لكل زمان                 -غيبة هول   

فالحق واضح يعني   ..  "لا تزال طائفة من أمتي على الحق منصورة        " يقول   ومكان، ورسول الهدى    
يتحصنوا بالعلم وبالأخلاق والدراية والفهم، ويدرسوا على شيوخهم        المفروض على هؤلاء الشباب أن      

وأساتذم ويكونوا بخلاء بالإفتاء، وضانين بذلك؛ لأم لم يحصلوا على ما يؤهلهم لهذه الدرجة العليا،                
 إن الفتيا شيء    ا حرام هذَلٌ و سِنتكُم اَلْكَذِب هذَا حلاَ    تقُولُواْ لِما تصِف أَلْ    ولاَويكفينا الآية الكريمة    

 ومدرسته الأولى،   ألم يكن الصحابة رضي االله عنهم يتدافعون الفتيا وهم تلاميذ محمد               .  صعب
خر، وكلهم يفقه ويدري عن الجواب، فما بالنا، قلة ورع، قلة خوف من              يتدافعون الفتيا من واحد لآ    

هِ نزق، طيش، سماالله، تسرع، سهِمما شئت . 
سمعت من فضيلتكم كلمة أعجبتني جداً وتدل على عمق في           :   محمود غزال يقول    الأستاذ -

 فما هي البدعة الحسنة لأننا نسمع أن البدعة ضلالة؟).. بدعة حسنة(الفهم وهي كلمة 
وقبل قليل تحدثنا عن الإبداع،     ..   في اللغة العربية تأتي البدعة؛ تكون حسنة وتكون سيئة           -

عة الحسنة التي تحدثنا عنها الليلة؛ حسنة من هذه الزاوية وليس من الزاوية             فأجعل مادة الإبداع هي للبد    
 .الشرعية
كلية :  محمود حسن زيني عضو هيئة التدريس بجامعة أم القرى بمكة المكرمة يقول            .   سعادة د  -

 تخرج منها رجال أنتم منهم هلاَّ ذكرتم        الشريعة بالقشاشية أمام باب علي رضي االله عنه كانت جامعةً         
 .أولئك الذين كانوا معكم جزاكم االله خيراً

هـ محمد بن جبير رئيس مجلس      ١٣٧٢ جزاك االله خيراً وهذا ختامه مسك، من الدفعة الأولى           -
الشورى حالياً، والأستاذ إبراهيم الحجي كان وكيلاً لوزارة المعارف ومن رجالات التربية الذين عملوا              

في امعة والتأسيس، وكان من ضمنهم على ما أذكر          مع الأستاذ عثمان الصالح في بدايات عمله         
 .. في الذكاء وعبقري نادرالأستاذ عبد االله الفالح وكان قمةً

 

ودفعتنا الثانية كان من ضمنهم الأستاذ عبد االله بن خميس وقد جاءنا ومعه إبناه عبد العزيز                   
تصوروا بعد نظر الملك عبد العزيز،      تعليم إجباري قبل خمسين سنة،      ..  ومحمد لم يأتوا جبراً وقسراً مثلنا     

فكان التعليم إجبارياً في ذلك الوقت، والشيخ صالح         ..  الآن إلى الآن التجنيد الإجباري ما ساد هنا        
، والأستاذ حسن   )نور على الدرب  (العلي الناصر رحمه االله كان من فقهائنا وعلمائنا وكان له برنامج             



وفؤاد كتبي صار مدير عام فرع الوزارة في مكة لفترة،          أشعري صار له صولات وجولات في الإعلام،        
 ..والأستاذ عبد العزيز المسند

أما الدفعة الثالثة فكان منهم الشيخ حسن بن عبد االله رحمه االله الرجل المثالي في أخلاقه وأفعاله                  
الدكتور علي  كلها تبيض وجهه رحمه االله، والأستاذ عبد االله البسام الآن رئيس محكمة التمييز في مكة، و               

 .التويجري مدير عام مكتب التربية لدول الخليج، وغيرهم كثير
المعلومات تدفق   نحن نعيش عصر تدفق المعلومات، ولكن ما زالت هناك فجوة قائمة في عملية               -

دور وسائل الإعلام في مواجهة     هو  حتى الآن، فالرسائل الإعلامية حتى الآن تأتي إلينا من اتجاه واحد، ما             
لتدفق، وما هو رأيكم في إنشاء قناة فضائية إسلامية تبث رسائلها إلى الأقليات الإسلامية في جميع                هذا ا 

 .السائل عبد االله محمد الحرازي.. أنحاء العالم
-     شيء جميل جداً أن ينبع من ذاتنا        ..  درس وأظنه في مراحل طيبة     هذا موضوع سمعتم عنه ي

لكن عسى أن يوفقنا االله     ..  ية ولا تؤاخذوني، واالله المستعان    نحن تعودنا على الإتكالية والتبع    )  ولكن(
المؤمن القوي خير وأحب إلى     "  معشر المسلمين فنعمل بقول رسولنا وحبيبنا وإمامنا وقائدنا ومعلمنا          

 ويبد وأن المشكلة في ذاتنا في أفرادنا، في نسائنا، في رجالنا، في              "االله من المؤمن الضعيف وفي كل خير      
 أبنائنا، ولو أن كل واحد منا تجرد عن ثوبه، نحن الحضور، لا أتكلم عن الغائبين؛ لوجدت فينا                  بناتنا، في 

العجر والبجر، والمعتدل والمائل، والصحيح والسقيم، والطيب والخبيث، والعياذ باالله ولا حول ولا قوة              
 :إلا باالله، المسألة هي كما قيل

ــوانا  ــيب سـ ــزماننا عـ ــا لـ ومـ
                                                            . 

ــنا   ــيب فيـ ــنا والعـ ــيب زمانـ نعـ
. 

 

  الشيخ عثمان لكم إضافة؟-
 

  ))مداخلة من المربي الفاضل الشيخ عثمان الصالح(( 
ا فوائد كل منا أرجو أن يعيها ويعمل ا، ويلقنها أولاده             الحقيقة إننا لفي روض نضير وسمعن      -

وبناته، ولكن في هذه اللحظة يأبى الشعر إلا أن يسمعنا صوته ولهذا فشاعر طيبة الشيخ ضياء الدين                   
 :الصابوني قال هذه الأبيات وأمرني بأن أسمعكم إياها

لقــد أتــى بكــل قــول مــتقن    
. 

ــيو  ــبد المحســنح ــي الصــحفي ع ا مع
. 

أكـــرِم بـــه في المحســـنين وأقمـــن
                                                            . 

    للســرور مــبارك هــذا اجــتماع
. 

ــؤمن   ــفاتِ الم ــن ص ــع م إن التواض
. 

ــيخ مـــن متواضـــعٍ    الله در الشـ
. 

ــن   ــفاء الأذه ــن ص ــاً ع ــيك حق تنب
. 

ــه تنســـاب في أعماقـــنا    كلماتـ
. 



ــن   ــل الألس ــري بك ــركم يج ولذك
. 

أأخـــي فإنـــك للقلـــوب مســـرةٌ 
. 

ولسـوف يبقـى الذكـر طـول الازمن        
                                                            . 

قــدمت للتعلــيم أعظــم خدمــة    
. 

 

 .والسلام عليكم
 ولفضيلة الشيخ محمد علي الصابوني تعليق قصير، كما ذكر في ورقته لمدة دقيقتين للتعريف                -

 . بفضل أديبنا وواعظنا الشيخ عبد المحسن جزاكم االله خيراً
 

 ) )كلمة الشيخ محمد علي الصابو�ي(( 
 بسم االله الرحمن الرحيم، الأخ العزيز المفضال الأديب اللامع، الشيخ عبد المحسن أحسن االله                -

إليه بما أسدى إلينا في هذه الليلة من علم وأدب ونباهة وفضل ونبل، فالفضل ينطق بلسانه ويشير إلينا                  
 :ببنانه، والفضل ليس إلا لهؤلاء الأعلام كما يقول أحد الأفاضل

 ـ  ــدى لمـ ــى اله ــتهدى أدلاءعل ن اس
. 

ــم   ــم إ ــل العل ــل إلا لأه ــا الفض م
. 

ــداء    ــم أع ــل العل ــون لأه والجاهل
                                                            . 

 امــرئ مــا كــان يحســنهوقــدر كــل 
. 

ــياء  ــم أح ــل العل ــى وأه ــناس موت ال
. 

ــداً   ــه أب ــياً ب ــش ح ــم تع ــذ بعل فخ
. 

 

نفوسنا حب العلم،   نعم الأديب الشيخ عبد المحسن ونعم المعلم ونعم الواعظ، فلقد أشعل في               
 .على أيدي الأفاضل الأماجد الكرام الذين تخرجوا من مدرسة النبوة. وحب التعليم

أنتجــــتهم مــــدارس القــــرآن
. 

أطلـــع المســـجد الكـــريم أناســـاً 
. 

غـــرة الدهـــر في جـــبين الـــزمان
                                                            . 

صـــقلتهم يـــد الـــنبي فأضـــحوا 
. 

 

هؤلاء الذين تحدث عنهم وتخرجوا وكانوا فعلاً جهابذة أعلام تخرجوا من المسجد، فلا بد أن                 
 .علمنا، وثقافتنا وديننا من هذا المسجد المنير، الذي أخرج الأبطال والأعلامنرجع إلى المسجد لنأخذ 

ليس الأديب الذي ينمق الكلام ويزخرف القول فهذا قد يكون مدلساً، يقول غير الحقيقة يزين               
 :القبيح، ويشوه الحسن وكما قال بعض الشعراء

ــر  ــض تزوي ــريه بع ــد يعت ــول ق والق
. 

ــه    ــيد لقائل ــول تمج ــرف الق في زخ
. 

ــ ــزنابير وإن تعِ ــيء ال ــت ذا ق ب قل
                                                            . 

   ــه ــنحلِ تمدح ــاج ال ــذا مج ــول ه تق
. 

حر البــيانِ يــري الظلمــاءَ كالــنورسِــ
. 

اـاوزت وصفَهم ـا ج ـاً وم ـمدحاً وقدح  
. 

    به فهو من أهل الفضل، ولكن تواضعه الجم هو الذي أسبغ             فأكرم بالشيخ ضيفاً عزيزاً محتفى 
 الروح الفكهة الطيبة التي دخلت إلى سويداء القلوب، نسأل االله له التوفيق والسداد، ولقد                عليه هذه 



أثرت كلماته فينا أكثر مما يؤثر الأديب اللامع بكتابته وألفاظه المنمقة، لأنه كان يقول الكلام من قلبه                  
 االله خيراً، جزى االله     وما خرج من القلب يدخل إلى القلب وما خرج من اللسان لا يجاوز الآذان، فجزاه              

الأخ المحتفي ذا الاحتفاء خير الجزاء وجزى االله الإخوة السامعين والأخ المحتفى به ونسأل االله أن يجمعنا             
 .وإياكم على الخير والهدى

 . والسلام عليكم ورحمة االله
 

  ))ختام الأمسية(( 
شيئة االله تعالى هو الأستاذ      أيها الإخوة نود أن نذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادم بم            -

الأديب والكاتب الصحفي المعروف الأستاذ عبد االله القرعاوي، عضو مجلس الشورى والكاتب               
نشكر ضيفنا العزيز الشيخ عبد المحسن بن محمد التويجري وصحبه الكرام، ونشكركم جميعاً              .  المعروف

احب الاثنينية بإهداء ضيف الاثنينية     يقوم الآن سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه ص       ..  على هذا التفضل  
 .لوحة الاثنينية تذكاراً ذه المناسبة، وكذلك لوحة من الفنان خالد خضر

• • • 
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